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“POR	DEFENDER	LOS	DERECHOS	HUMANOS	Y	LOS
RECURSOS	NATURALES	ESTOY	PRESO”

	
Prisión	de	Temascaltepec,	México	a	11	de	julio	de	2007

Con	afecto	para	mis	amigos,	mis	compañeros	de	lucha	de
Temascaltepec,	 Movimiento	 Mazahua,	 Compañeros
Xinantecatl,	Nahuas,	Otomíes	y	Matlazincas.
	
Santiago	Pérez	Alvarado
	
Nací	el	25	de	julio	1964,	en	la	comunidad	de	San	Luís	Mextepec,
soy	hijo	del	señor	Clemente	Pérez	Consuelo	y	de	la	señora	Josefina
Alvarado	 Aldama.	 Mis	 estudios	 profesionales	 los	 cursé	 en	 la
Universidad	Autónoma	del	Estado	de	México,	graduándome	como
licenciado	en	Derecho	en	La	Facultad	de	Derecho;	de	igual	forma,
realicé	una	especialidad	en	Derecho	Legislativo,	en	El	Instituto	de
Estudios	Legislativos	del	Poder	Legislativo	del	Estado	de	México
en	coordinación	con	La	Facultad	de	Derecho;	realicé	Diplomado
en	Derechos	de	Agua	en	La	Facultad	de	Derecho	de	Universidad
Iberoamericana;	 realicé	 Diplomado	 en	 Derecho	 Indígena	 en	 la
Casa	de	la	Cultura	Jurídica	del	Estado	de	México.	Actualmente	me
encontraba	estudiando	Lengua	Otomí	en	el	Centro	de	Enseñanza
de	 Lengua	 Extranjera	 (CELE)	 de	 la	 Universidad	 Autónoma	 del
Estado	de	México.
	
TRABAJO
Mi	 trabajo	 ha	 estado	 encaminado	 a	 la	 defensa	 de	 los	 Derechos
Humanos	 y	 los	 Recursos	 Naturales,	 bajo	 el	 principio	 de	 la
Filosofía	 de	 la	 No	 Violencia	 Activa.	 De	 los	 movimientos	 más
sobresalientes	en	los	que	he	participado	se	encuentran:

1.						La	defensa	de	las	tierras	del	Nevado	de	Toluca	donde	se



pretendía	construir	un	Centro	 Internacional	de	Ski	en	el
año	de	1995.

2.	 	 	 	 	 	 La	 defensa	 de	 las	 aguas	 del	 Río	 Temascaltepec	 que
pretendían	 ser	 detenidas	 en	 el	 paraje	 del	 Tule	 para
conducirlas	 a	 Valle	 de	 Bravo,	 incorporarlas	 al	 Sistema
Cutzamala	y	 finalmente	a	 la	zona	conurbana	del	Estado
de	México	y	D.F.

3.	 	 	 	 	 	Actualmente	acompañaba	al	Movimiento	Mazahua	en
un	 proceso	 de	 construcción	 de	 un	 Plan	 Integral
Sustentable	 para	 la	 Región	 Afectada	 por	 el	 Sistema
Cutzamala.

	
	BREVE	RESEÑA	DE	MOVIMIENTOS:
	
CENTRO	INTERNACIONAL	DE	SKI
Centro	 Internacional	 de	 Ski:	 la	 parte	 amplia	 del	 Nevado	 de
Toluca	 cuenta	 con	 una	 gran	 riqueza	 forestal	 y	 escénica	 desde
tiempos	prehispánicos	ha	sido	considerado	un	lugar	sagrado	para
las	 culturas	 originarias,	 Nahuas,	 Matlazincas,	 Otomíes,
Mazahuas,	 por	 considerar	 éstos	 últimos	 al	 Xinantecatl,	 “Señor
Desnudo”.	Por	su	parte	 los	Nahuas	 lo	consideran	“Montaña	con
Nueve	 Picos,	 los	 Matlazincas	 Romani	 Nexu	 Tata,	 El	 Dios	 del
Agua	 del	 Cielo	 y	 la	 Tierra”	 y	 para	 los	 Otomíes,	 con	 quien	 tuve
contacto,	es	“La	Montaña	Blanca	que	Crece”.	Es	el	lugar	del	Dios
Tlaloc	a	donde	se	va	a	pie	a	pedir	el	agua	cuando	no	quiere	llover.
	
Estas	tierras	también	han	sido	un	atractivo	par	los	inversionistas
quienes	 en	 su	 locura	 de	 desarrollo	 económico	 que	 no	 cuida	 el
medio	 ambiente	 y	menos	 sabe	de	 la	 cosmovisión	de	 las	 culturas
sobre	 sus	 entornos	 naturales,	 han	 pretendido	 ejecutar	 grandes
proyectos,	 desde	 desarrollos	 inmobiliarios	 tipo	 Alpes	 Suizos
(Período	 de	 Carlos	 Hank)	 Hasta	 construccion	 del	 Centro
Internacional	de	Ski.
	
El	proyecto	del	Centro	Internacional	de	Ski	pretendía	comprar	al
precio	 de	 seis	 pesos	 la	 superficie	 de	 600	 has.	 (seiscientas



hectáreas)	 a	 los	 ejidos	 de	 Tlacotepec	 y	 San	 Juan	 Tilapa,	 en	 el
Municipio	 de	 Toluca;	 Zaragoza	 en	 el	 Municipio	 de	 Calimaya;
tierras	 de	 San	 Juan	 de	 las	 Huertas	 en	 el	 Municipio	 de
Zinacantepec	para	construir:

1.	 100	has.	de	Centro	de	Ski	Alpino;

2.	 50	 has.	 de	 Villa	 Habitacional	 y	 Comercial,	 que	 incluía:

cabañas,	 condominios,	 hotel	 de	 lujo,	 	 zona	 comercial	 y

restaurantes.

3.	 400	 has.	 de	 Fraccionamiento	 Residencia,	 que	 incluía:

campo	 de	 golf,	 club	 de	 tenis,	 centro	 cinegético,	 zonas

deportivas	y	club	hípico.

4.	 	50	has.		para	un	Centro	Corporativo	tipo	Santa	Fe.

5.	 Carretera	de	Acceso.

	
El	 verdadero	 negocio	 no	 eran	 las	 pistas	 de	 ski,	 el	 terreno
accidentado	 y	 poca	 longitud	 no	 serian	 atractivas	 para	 los	 8500
esquiadores	al	día,	que	pretendían	recibir,	la	generación	de	nieve
artificial	 pronto	 resultaría	 imposible	 por	 la	 falta	 de	 agua	 y
económicamente	no	seria	rentable.
	
El	centro	de	ski	sólo	era	el	atractivo	para	vender	a	precio	de	oro
blanco	 las	 tierras	 que	 habían	 comprado	 a	 precio	 injusto.	 El
verdadero	 negocio,	 era	 el	 desarrollo	 inmobiliario,	 la	 venta	 de
terrenos	y	la	venta	de	casas.
	
Por	 lo	 que,	 los	 campesinos	 iniciaron	 la	 lucha	 primero	 con	 el
Argumento	 Cultural,	 no	 se	 podría	 poner	 algo	 artificial	 sobre
Romani	Nexu	Tata;	éste	se	molestaría	y	en	castigo		les	quitaría	el
agua	y	mandaría	heladas	ocasionando	daños	a	sus	cultivos.
	
El	segundo	argumento	fue	de	carácter	económico,	después	de	las



pruebas	 de	 producción	 de	 la	 nieve	 artificial	 en	 los	 meses	 de
noviembre	 y	 diciembre	 de	 1995	 sus	 cultivos	 de	 papa,	 chicharo,
elote,	 flor,	 maíz,	 caña	 de	 azúcar,	 habas,	 calabazas	 y	 lechuga
fueron	afectados	por	heladas	que	no	se	presentaban	nunca	por	lo
que	los	campesinos	de	los	municipios	de	Amanalco,	Zinacantepec,
Calimaya,	 Temascaltepec	 y	 Villa	 Guerrero;	 se	 organizaron	 para
realizar	una	defensa	 conjunta	 contra	 el	Centro	 Internacional	 de
Ski.
	
El	motivo	por	el	que	fui	invitado	a	este	movimiento	se	debió	a	que
soy	 abogado	 y	 como	 éramos	 compañeros	 como	 campesinos
porque	 yo	 sembraba	 papas	 	 propias	 y	 a	 medias	 con	 algunos	 de
ellos,	era	amigo	del	Señor	Agustín	Arriaga,	Líder	Político,	en	ese
momento	en	La	Peñuela;	todo	esto	influyo	para	que	me	visitaran
en	mi	domicilio	para	defenderlos	como	Abogado.	No	recuerdo	la
fecha,	pero	ese	día	me	comprometí	a	visitarlos	en	dicho	lugar	al
día	siguiente.
	
Fue	así,	que	todo	el	día	analice	el	asunto	para	ofrecer	un	plan	de
defensa	 para	 las	 tierras	 del	 Nevado	 de	 Toluca	 (Xinantecatl);	 se
sorprendieron	 cuando	 les	 presenté	 un	 plan	 de	 acciones	 bajo	 el
argumento	de	Derechos	Humanos	y	Recursos	Naturales,	donde	no
debía	 haber	 un	 Abogado,	 todos	 deberíamos	 prepararnos	 para
defender	las	tierras,	no	era	un	asunto	de	juzgados	y	tribunales,	no
había	 decretos	 de	 expropiación,	 era	 un	 asunto	 que	 se	 ganaba
primero	preparando	nuestra	conciencia	 ,	organizando	un	comité
que	 contara	 con	 varias	 áreas,	 les	 llamamos	 ALAS:	 prensa,
organización,	 financiamiento,	 de	 contacto,	 	 de	 	 seguridad,	 de
asesores	 especialistas	 en	 determinada	 área;	 este	 asunto	 no	 se
ganaría	 en	 el	 juzgado,	 se	 ganaría	 en	 la	 calle	 y	 con	 la	 opinión
publica,	 habría	 que	 denunciar	 lo	 que	 estaba	 oculto,	 quienes
existían	 detrás	 del	 Grupo	 ARFRA,	 para	 eso	 necesitábamos	
primero:
·																				Reunir	toda	la	información	sobre	el	proyecto;
·																				Organización	general	con	todos	los	afectados;	y
·																				Difundir	la	información.
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